
В ЦЕМЕНТ ПОДМЕШАЛИ ФАЛЬСИФИКАТА
В РОССИИ ЧЕТВЕРТЬ СТРОИТЕЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ ЯВЛЯЕТСЯ ФАЛЬСИФИЦИРОВАН
НОЙ. ПО МНЕНИЮ УЧАСТНИКОВ РЫНКА, В СВЯЗИ С ТЕМ, ЧТО КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 
ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ ЛИДЕРОВ В СТРАНЕ ПО ОБЪЕМАМ СТРОИТЕЛЬСТВА, МАСШТАБЫ 
ОБОРОТА НЕДОБРОКАЧЕСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ НА РЫНКЕ СТРОЙМАТЕРИАЛОВ МОГУТ 
ПРЕВЫШАТЬ ПОКАЗАТЕЛИ ПО СТРАНЕ НА 15–20%. ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ, ЧТО ОСЛА
БЛЕННЫЙ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ В ЦЕЛЯХ ПОДДЕРЖАНИЯ БИЗНЕСА ГОСКОНТРОЛЬ 
НУЖНО ВЕРНУТЬ. МАРГАРИТА СИНКЕВИЧ

РЫНОК СТРОЙМАТЕРИАЛОВ ВЫ
ШЕЛ ИЗПОД КОНТРОЛЯ «Наибольший 
процент фальсификата приходится на регионы с 
высокой активностью строительства, а также на 
приграничные к Казахстану территории. Кубань и 
ее столица Краснодар сейчас активно строятся, по-
этому объем фальсификата в регионе, по данным 
нашей ассоциации, немного выше средних цифр по 
стране, примерно на 15–20%»,— утверждает гене-
ральный директор Евразийской ассоциации рынка 
отопительных систем (ЕВРАРОС) Игорь Прудников.

Около года назад представитель столичного 
департамента градостроительной политики Свет-
лана Марченкова заявила, что в России четверть 
строительной продукции является фальсификатом. 
Она сказала об этом на заседании Межотраслевой 
комиссии по развитию систем оценки качества, 
продукции, работ и услуг, сообщал «Интерфакс».

Актуальные данные об объеме недоброкаче-
ственной продукции на рынке стройматериалов 
Кубани «G» не смогло предоставить ни одно из 
ведомств или объединений. «В 2022 году на про-
верки объявлен мораторий. Объективной информа-
цией не располагаем»,— сообщили в Управлении 
Роспотребнадзора по Краснодарскому краю. При 
этом эксперты и участники рынка утверждают: доля 
контрафактной продукции растет. Среди главных 
причин называют следующие.

«После утраты в 2021 году Росстандартом над-
зорной функции за качеством стройматериалов 
нового органа, уполномоченного на эти действия, 
назначено не было, и до сих пор вопрос с контро-
лем остается открытым. Есть так называемые тех-
регламенты ЕАЭС, которые должны соблюдать про-
изводители, но контроль за их соблюдением опять 
же ничем не регламентирован, кроме действия 
норм КоАП,— нет органа, способного проверить и 
привлечь к ответственности за нарушение»,— рас-
сказывает генеральный директор ООО «Южный 
инновационно-консалтинговый центр» Марина 
Варшавская.

По словам эксперта, контроль отменили в целях 
снижения административной нагрузки на бизнес, но 
фактически это привело к росту недоброкачествен-
ной продукции на рынке стройматериалов. «Если 
никто не проверяет или ничего не может предъ-
явить нарушителю, кроме административной ответ-
ственности по КоАП, то зачем выполнять какие-то 
жесткие регламенты, тратить деньги там, где можно 
сэкономить»,— говорит госпожа Варшавская. 

Следующим этапом ослабления контроля на 
рынке, включая строительный, по мнению пред-
седателя Коллегии адвокатов «Антонова и партне-
ры», заместителя управляющего Бюро по защите 
прав предпринимателей и инвесторов Краснодар-
ского краевого отделения «Опоры России» Екате-
рины Антоновой, стала легализация параллельного 
импорта. Эксперт напоминает, что для минимиза-
ции урона в условиях санкционного давления на 
Россию правительство разрешило ввоз в страну 
востребованных оригинальных товаров иностран-
ного производства без согласия правообладателей 
(Постановление Правительства РФ от 29 марта 
2022 г. №506).

«Одним из минусов этого решения является 
отсутствие должного государственного контроля 
за ввозом строительных материалов. В связи с 
чем рынок пополняется некачественной и контра-
фактной продукцией. В конечном итоге государство 
не досчитается части налогов из-за серого ввоза 
подобной продукции»,— отмечает адвокат.

Екатерина Антонова добавляет, что, согласно 
вышеуказанному постановлению, положения под-
пункта 6 статьи 1359 и статьи 1487 Гражданского 
кодекса Российской Федерации не применяются к 
определенному перечню товаров (групп товаров), 
включая, например, штукатурные материалы, 
известь и цемент. Следовательно, нет никакой 
ответственности за изготовление, ввоз и использо-
вание такой продукции.

Она подчеркивает, что на Кубани в последние 
годы происходит бурный рост объемов строитель-
ства, начиная от трасс федерального значения и 
заканчивая многоквартирными домами. «Поэтому 
регион привлекателен для мошенников, нацелен-
ных на сбыт подделок»,— резюмирует госпожа 
Антонова.

«ГДЕ ТОНКО — ТАМ И РВЕТСЯ» В пер - 
вую очередь подделывают не технологичную и не 
сложную продукцию: цемент, гипс, известь, изделия 
из камня или гипса, говорит Екатерина Антонова. Это 
менее трудозатратно и проще в других отношениях, 
в частности можно обойтись без высокотехноло-
гичного оборудования. Однако этими позициями 
ассортимент недоброкачественной продукции не ис-

черпывается.
По свидетельству председателя EL-Комитета 

Национального объединения производителей 
стройматериалов (НОПСМ), директора по связям с 
органами госвласти компании TDM ELECTRIC Дми-
трия Зорина, ситуация с фальсификатом в Южном 
федеральном округе в последние годы вызывает 
озабоченность у экспертов рынка электротехни-
ки. Эксперт утверждает, что высокий спрос на 
кабель, вызванный масштабным строительством, 
сформировал серую зону. «В ЮФО в этом году 
фальсификат кабельно-проводниковой продук-
ции составляет порядка 82%. В прошлом году эта 
цифра колебалась в районе 70–90%, такой вывод 
сделали эксперты НОПСМ совместно с Обще-
российской общественной организацией "Всерос-
сийский потребительский контроль" и экспертами 
Торгово-промышленной палаты Краснодарского 
края, которыми был проведен рейд по розничным 
магазинам электротехники Ростова-на-Дону, Крас-
нодара и Сочи»,— рассказывает господин Зорин.

Подобная ситуация сложилась и на рынке ото-
пительных приборов и систем отопления. «В нашей 
товарной группе фальсификат появляется, как 
правило, от желания "сшить шесть шапок из одной 
овчины", то есть от желания недобросовестных про-
изводителей сэкономить на металле в ущерб инте-
ресам и безопасности потребителей. Экономят, на 
чем могут: и на стальном листе (в случае стальных 
панельных радиаторов), и на алюминии (в случае 
алюминиевых и биметаллических радиаторов)»,— 
отмечает Игорь Прудников.

Он поясняет, что в соответствии с ГОСТом 
стальной лист в радиаторах отопления должен 
быть не тоньше 1,2 мм, но на рынке представлены 
и менее 1 мм. Секция качественного и безопасно-
го биметаллического радиатора должна весить не 
менее 1,5 кг, однако из Киргизии и Китая в Россию 
привозят приборы с секциями легче 1 кг. «А как 
известно, где тонко  — там рвется. Фальсифици-
рованный радиатор заведомо не только не сможет 
давать рассчитанного по проекту тепла, но и очень 
скоро может прийти в негодность со всеми выте-
кающими последствиями, в прямом и переносном 
смысле»,— предостерегает эксперт.

В сегменте отделочных материалов из гип-
са роста объема фальсификата не наблюдается, 
утверждает генеральный директор ООО «Управ-
ляющая компания "ВОЛМА"» Владимир Овчинцев. 
«Неорганизованный бизнес не в состоянии взаимо-
действовать с поставщиками высокотехнологичной 
упаковки, не говоря уже о качественном сырье. 
Поставщики, обеспечивающие официальных про-
изводителей, работают с ограниченным количе-
ством компаний и на условиях, выдержать которые 
смогут явно не многие»,— поясняет руководитель.

Он добавляет, что компанию больше тревожит 
ситуация с недобросовестной конкуренцией, свя-
занной с попытками некоторых мелких произво-
дителей использовать либо элементы фирменного 
стиля «ВОЛМА», либо наименования, созвучные с 
товарными знаками производителя. «Своеобраз-
ный "китайский бизнес 90-х". Чтобы покупатель 
не попадал в подобную ловушку, мы рекомендуем 

УЧАСТНИКИ РЫНКА СЧИТАЮТ, ЧТО НЕОБХОДИМО ВЕРНУТЬ СУЩЕСТВОВАВШИЙ ДО ПАНДЕМИИ ГОСКОНТРОЛЬ ЗА КАЧЕСТВОМ СТРОЙМАТЕРИАЛОВ
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